
  
 

  Seite 1 von 7 
 

Stadt Bramsche 

 
 

 
Protokoll 

über die 3. Sitzung des Ortsrates Kalkriese 
vom 05.06.2012 

Gaststätte Schwöppe, Barenauer Weg 56, 49565 Bramsche-Kalkriese 
 
 

 
Anwesend: 
 

Ortsbürgermeister 
Herr Helmut Bei der Kellen  

Mitglieder SPD-Fraktion 
Herr Günter Auf der Heide  
Herr Wilfried Pösse  
Frau Ulrike Schwöppe  
Herr Ralf Stockhowe  

Mitglieder CDU-Fraktion 
Herr Wilhelm Klein-Endebrock  
Frau Sigrid Tiemann-Garlich  

Mitgl. Frakt. B 90/DieGrünen 
Herr Matthias Krause  
Herr Martin Negel  

Verwaltung 
Herr Johannes Fünfzig  

Protokollführer 
Herr Thomas Hentze  
 
 
Abwesend: 
 
 
Beginn: 18:35 Ende: 21:00 
 
Tagesordnung: 
 1   Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und 

Beschlussfähigkeit 
  

 2   Ergänzung/Feststellung der Tagesordnung   

 3   Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 
02.02.2012 

  

 4   Bericht des Ortsbürgermeisters   

 5   Einwohnerfragestunde   

 6   Mittel zur Pflege der örtlichen Gemeinschaft der 
Ortschaft Kalkriese 
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 7   Erste Informationen zu den Überlegungen des 
Landkreises Osnabrück zur Ausweisung eines 
Suchraumes für Windkraftanlagen im Bereich 
Kalkriese 

  

 8   Weitere Entwicklung in Kalkriese 
(Umsetzung des Stadtratsbeschlusses) 

  

 9   Kindergartensituation im Kirchspiel Engter   

 10   Beantwortung von Anfragen   

 11   Anfragen und Anregungen   

 12   Einwohnerfragestunde   

 
 
 
TOP  1 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung 

und Beschlussfähigkeit 
 

 
OBM Bei der Kellen eröffnet die 3. Sitzung des Ortsrates Kalkriese, begrüßt die Anwesenden 
und stellt die Beschlussfähigkeit fest. 
 
 
 
 
TOP  2 Ergänzung/Feststellung der Tagesordnung  
 
Ergänzungen der Tagesordnung werden nicht gewünscht. 
 
 
 
 
TOP  3 Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 

02.02.2012 
 

 
Die Niederschrift wird einstimmig genehmigt. 
 
 
 
 
TOP  4 Bericht des Ortsbürgermeisters  
 
OBM Bei der Kellen berichtet über die seit der letzten Sitzung von ihm bzw. dem Ortsrat 
wahrgenommenen Termine u.a. 
 
08.02.2012 80. Geburtstag Hilde Schiweck 
10.02.2012 Jahreshauptversammlung des TuS Engter 
16.02.2012 Sitzung des Arbeitskreises Kalkriese im Museum 
17.02.2012 Dienstversammlung Feuerwehr Engter 
18.02.2012 Vereinsturnier FC Kalkriese 
19.02.2012 Vereinsturnier FC Kalkriese 
24.02.2012 Müllsammelaktion in Zusammenarbeit mit der Schule Engter 
06.03.2012 Sitzung des Festausschusses der Ortsräte des Kirchspiels Engter 
08.03.2012 Tod von Sophie Bettenbrock mit 100 Jahren 
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09.03.2012 40. Geburtstag Ortsratsmitglied Ralf Stockhowe 
12.03.2012 Gespräch mit der Firma Justus wegen Seniorennachmittag am 08.09.2012 
13.03.2012 Sitzung des Fördervereins der Schule Engter 
13.03.2012 Gespräch wegen Kassenhäuschen am Sportplatz 
25.03.2012 Frühschoppen des FCK mit Feuerwehrkapelle Vörden 
27.03.2012 Jahreshauptversammlung der Verkehrswacht 
05.04.2012 erstmalige Kenntnis von Windvorranggebiet in Kalkriese 
08.04.2012 Osterleuchten bei Varus mit Feuerwerk 
12.04.2012 Infoveranstaltung der Landvolkdienste Osnabrück GmbH bei Schwöppe 
13.04.2012 Schreiben an die Stadt Bramsche / Bürgermeisterin mit der Bitte um 
 eine Einwohnerversammlung wegen Windsuchräume in Kalkriese 
17.04.2012 80. Geburtstag Helga Wissmann 
20.04.2012 50 Jahre Grundsteinlegung Schule Engter mit Schulfest 
21.04.2012 Arbeitseinsatz des Ortsrates am Sportplatz v. 9.00 – 13.00 Uhr 
23.04.2012 Treffen der Ortsbürgermeister mit der Interessengemeinschaft wegen L 78 in 

Engter. 
02.05.2012 Diamantene Hochzeit von Wilhelm und Else Brockmeyer 
05.05.2012 Feuerwehrübung Engter 
16.05.2012 Treffen mit der Verwaltung wegen zukünftiger Aufgaben der Ortsräte 
16.05.2012 Vorstellung der Kindergartensituation in Engter für die Ortsbürgermeister 
24.05.2012 Ausstellungseröffnung „Bodenschätze“ im Museum u. Park Kalkriese 
31.05.2012 80. Geburtstag Günter Seidel 
01.06.2012 Kommers u. Zapfenstreich 150 Jahre Schützenverein Schleptrup 
02.06.2012 Bayerischer Abend des Schützenvereins Schleptrup 
03.06.2012 Festumzug zum 150. jährigen Bestehen des Schützenvereins Schleptrup 
 
 
 
 
 
TOP  5 Einwohnerfragestunde  
 
- Keine – 
 
 
 
 
TOP  6 Mittel zur Pflege der örtlichen Gemeinschaft der 

Ortschaft Kalkriese 
 

 
ORM Stockhowe schlägt im Namen der SPD-Fraktion folgende Vergabe von Ortsratsmitteln 
vor: 
 
- 90 jähriges Jubiläum des FC Kalkriese  500,00 Euro 
- Gastgeschenk (neue Bälle)    100,00 Euro 
 
Über die Vergabe weiterer Ortsratsmittel soll in der nächsten Sitzung entschieden werden. 
 
ORM Klein-Endebrock schlägt vor, für das diesjährige Jubiläum des KIGA Engter Mittel zur 
Verfügung zu stellen. OBM Bei der Kellen ergänzt, dass nach erfolgter Rücksprache mit den 
benachbarten Ortsräten bzw. Ortsbürgermeistern/-in hierfür Beträge nach dem üblichen Ver-
teilerschlüssel bereitgestellt werden sollen. Über die Höhe wird er den Ortsrat dann informie-
ren. 
 
Abstimmungsergebnis: Einstimmig. 
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OBM Bei der Kellen berichtet, dass nach Mitteilung durch den stv. Ortsbürgermeister Engter 
keine Mittel für ein Geschwindigkeitsmessgerät berücksichtigt werden müssen. 
 
 
 
 
TOP  7 Erste Informationen zu den Überlegungen des 

Landkreises Osnabrück zur Ausweisung eines 
Suchraumes für Windkraftanlagen im Bereich 
Kalkriese 

 

 
Herr Fünfzig informiert den Ortsrat über die Absicht des Landkreises Osnabrück, das Regio-
nale Raumordnungsprogramm (RROP) für den Teilbereich Energie zu ändern. 
Hierzu hat der Landkreis in einer ersten Planungsraumanalyse den Bereich “Zu den Dieven“ 
mit der Nr. 31 als Suchraum für Windkraftanlagen dargestellt. 
Mit den Nr. 29 und 30 werden im näheren Umfeld weitere Suchräume in Lappenstuhl und 
Wittefeld dargestellt. 
Der Suchraum “Zu den Dieven“ umfasst eine Größe von 333 ha. 
Für die Ermittlung der Suchräume hat der Landkreis Sicherheitsabstände zu Siedlungsgebie-
ten von 1.000 m, zu Einzelwohnanlagen im Außenbereich von 500 m, zu Bundesautobahnen 
von 100 m und zu Bundes-, Landes- u. Kreisstraßen von 40 m festgelegt. 
Ferner wurden FFH-Gebiete, Naturschutz- und Landschaftsschutzgebiete, Waldgebiete etc. 
als Tabubereiche festgelegt. 
Für die dargestellten Suchräume werden z.Zt. im Rahmen der Umweltprüfung die Avifauna 
und mögliche Fledermausvorkommen untersucht. Darüber hinaus wird für alle Suchräume 
eine Landschaftsbildanalyse und Windpotentialanalyse erstellt. 
In diesem Zusammenhang betont Herr Fünfzig, dass es sich hier um eine Planung des 
Landkreises handelt und die dargestellten Suchräume nicht zwangsläufig als Vorrangsgebie-
te für Windenergiegewinnung in RROP ausgewiesen werden. 
Die Ergebnisse zur Umweltprüfung werden voraussichtlich Ende diesen Sommers vorliegen 
und müssen dann in den Entwurf des RROP eingearbeitet werden. 
Danach bekommen auch die Bürger im Rahmen der Öffentlichkeitsbeteiligung die Möglich-
keit, sich zu den dargestellten Vorranggebieten zu äußern. 
 
ORM Krause fragt an, ob es hinsichtlich der Windkraftanlagen Gespräche zwischen dem 
Landkreis Osnabrück und Vechta gibt. 
Herr Fünfzig teilt hierzu mit, dass die Verwaltung nicht sagen kann, ob es Gespräche mit den 
Landkreisen gegeben hat oder in Zukunft geben wird. 
ORM Pösse ergänzt, dass im Kreisgebiet Gespräche bzw. Planungen schon im letzten Jahr 
stattgefunden haben sollen. 
 
OBM Bei der Kellen teilt mit, dass Informationsdefizite im Ortsrat bzw. der Kalkrieser Bevöl-
kerung, die nicht zu den Informationsveranstaltungen des Landvolkes eingeladen wurde, 
bestehen. Unter anderem wurde auf der Veranstaltung mitgeteilt, dass bei Inkrafttreten des 
Windparks bis zu 60 Windräder aufgestellt werden können. OBM Bei der Kellen hat darauf-
hin die Verwaltung kurzfristig gebeten, die hiesige Bevölkerung durch eine Einwohnerver-
sammlung über das Thema zu informieren, damit alle Einwohner den gleichen Kenntnisstand 
haben. 
 
ORM Krause fragt an, wie die Anregungen/Änderungen aus der Bevölkerung/Ortsrat bei der 
Planung berücksichtigt werden können, wenn der Landkreis Osnabrück den ersten Entwurf 
zum regionalen Raumordnungsprogramm vorlegen wird. 
Herr Fünfzig ergänzt, dass mit dem Entwurf zum regionalen Raumordnungsprogramm der 
Landkreis Osnabrück einer Beteiligung der Öffentlichkeit durchführen wird. 



  Seite 5 von 7 

 
 
 
 
TOP  8 Weitere Entwicklung in Kalkriese 

(Umsetzung des Stadtratsbeschlusses) 
 

 
OBM Bei der Kellen informiert den Ortsrat anhand der Vorlage WP 11-16/074. 
 
ORM Klein-Endebrock begrüßt die Entscheidung über die Ausweisung von erwerbbaren 
Grundstücken und bittet darum, dass die Verwaltung Anträge auf Lückenschließungen usw. 
im Rahmen der Eigenentwicklung für die Ortschaft Kalkriese umsetzt. Mit dem Ziel, das Ver-
einsleben und die Bevölkerung vor Ort auf Dauer sicherzustellen. Diese Aussage wird von 
allen Ortsratsmitgliedern geteilt. 
 
OBM Bei der Kellen teilt mit, dass es für die Stärkung des Ortskern in Kalkriese entspre-
chende Fördermittel bzw. Zuschüsse gibt. Um die Möglichkeiten auszuschöpfen, sollen ent-
sprechende Anträge durch die Verwaltung gestellt werden. 
 
Weiter informiert OBM Bei der Kellen den Ortsrat über die aufgetretenen Geruchsbelästigun-
gen der Firma Bunte. 
 
 
 
 
TOP  9 Kindergartensituation im Kirchspiel Engter  
 
OBM Bei der Kellen berichtet, dass in dem Kindergarten Engter und dem Kindergarten Lap-
penstuhl ein steigender Bedarf an Kindergartenplätzen festzustellen ist. Aufgrund der derzei-
tigen Raumsituation würde das kurzfristig zu einem Engpass führen. Um zusätzliche Räum-
lichkeiten zu schaffen, hat der Träger des Kindergartens (Kirche) bereits signalisiert, ein 
Grundstück für einen An-/Neubau zur Verfügung zu stellen. Alternativ ist seitens der Verwal-
tung angedacht, Räumlichkeiten in der Schule Engter zu schaffen. 
 
Nach Lösungen wird z.Zt. durch die zuständigen Gremien gesucht. 
 
ORM Klein-Endebrock befürwortet eine Bebauung am jetzigen Standort umzusetzen, da das 
Grundstück kostenlos zur Verfügung gestellt wird. 
 
ORM Garlich zeigt sich sehr verwundert über die Höhe der einzuplanenden Herstellungskos-
ten für einen An-/Neubau, da das Grundstück und die Architektenkosten seitens der Kirche 
getragen werden. 
 
 
 
 
TOP  10 Beantwortung von Anfragen  
 
OBM Bei der Kellen verliest die Beantwortungen der Anfragen aus der letzten Sitzung. 
 
In Bezug auf die Straßen und Wegeinteressentenschaften teilt ORM Pösse mit, dass die 
Angaben über die Moorinteressenten laut vorliegender Liste unvollständig sei und bittet die 
Verwaltung, die Auflistung nochmals zu überprüfen und entsprechende Kartenausschnitte 
hinzuzufügen. 
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ORM Klein-Endebrock weist noch mal auf die Straßenverhältnisse „Auf der Luhr“ in Höhe der 
Hausnummer 25 hin. Nach starken Regenfällen sammelt sich in dem Bereich viel Wasser. 
Es wird um Abhilfe gebeten. 
 
 
 
 
TOP  11 Anfragen und Anregungen  
 
OBM Bei der Kellen teilt folgendes mit: 
 

-   aktueller Einwohnerstand am 01.06.2012: 868 Einwohner in Kalkriese 

- Wegebegehung: Montag, 16.07.2012, 18.00 Uhr (Schwöppe) 

- Baumaßnahme B 218: die damit verbundene Sperrung der Bundesstraße wird im Juli 

und August 2012 in vier Abschnitten durchgeführt 

- der Ortsrat möchte über die weitere Nutzung des Flugplatzes seitens der Verwaltung 

schriftlich informiert werden 

- Arbeitseinsätze, die stattgefunden haben und besonders den Arbeitseinsatz von 

Herrn Dennis Brinkmann für das Erstellen des Willkommenshäuschens 

- das eine Überprüfung der Dreikammer-Abwassersysteme westlich von Bramsche in 

diesem Jahr vom Landkreis Osnabrück durchgeführt wird und im nächsten Jahr 

(2013) der östliche Teil (Kalkriese usw.) überprüft wird 

- um die zukünftige Ortsratsarbeit attraktiver zu gestalten, sollen entsprechende Vor-

schläge bis zur nächsten Sitzung genannt werden 

- an den Wartehäuschen müssen noch Mängel behoben werden, die schon lange zu-

gesagt wurden 

- die Errichtung einer neuen Zaunanlage am Sportplatz, im Bereich des Spielplatzes, 

ist in Planung 

 
OBM Bei der Kellen informiert den Ortsrat über die Herstellung des neuen Kassenhauses 
durch den Sportverein FC Kalkriese am Sportplatz und bedankt sich auch im Namen des 
Ortsrates bei allen Beteiligten, wobei die Errichtung in Eigenleistung und die Planung durch 
die Verwaltung getragen worden sind. 
 
 
 
 
TOP  12 Einwohnerfragestunde  
 
Herr Bergmann erkundigt sich nach den durchgeführten Neuanpflanzungen im Bereich Fel-
dungel und wer die Kosten trägt. 
OBM Bei der Kellen ergänzt, dass es sich um eine Maßnahme der Flurbereinigung handelt. 
 
Herr Schwöppe erkundigt sich, welche Schritte einzuleiten sind, um eine Bebauung in Kalk-
riese zu ermöglichen. 



  Seite 7 von 7 

OBM Bei der Kellen erläutert kurz die rechtlichen Abläufe, die einzuhalten sind und verweist 
auf die Vorlage WP 11-16/074. 
 
Frau Lamla erkundigt sich wie folgt: 

- wer trägt die Kosten für den Rückbau der Windkraftanlagen nach Nutzungsablauf 
- welche Gesamthöhe haben die Windräder nach der Aufstellung 
- bleibt das ausgewiesene Naturschutzgebiet erhalten 

Herr Fünfzig antwortet hierzu: 
- dass die Rückbaukosten vertraglich zwischen Betreiber und Grundstückseigentümer 

geregelt sind. 
- die Gesamthöhe der Windräder in den vorhandenen Windparks in Achmer und Bal-

kum ist auf 150 m festgesetzt. Bei aktuellen Windparks geht man aber von höheren 
Festsetzungen aus. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
Höltermann Helmut Bei der Kellen Thomas Hentze 
Bürgermeisterin Vorsitzende Protokollführer 
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